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Майже десятирічна присутність радянських військ в Афгані-
стані почалася з політичного вбивства. 27 грудня 1979 року
спецслужби СРСР штурмом взяли палац президента Афгані-
стану Хафізулли Аміна та убили його.

Офіційно

з новим роком і різдвом христовим!

Дата

Ми СУМУЄМо за нашими
втратами на фронтах вій-

ни та епідемії…
У нас посилюється гіркота вра-

жень від  неповажного  ставлення
можновладців до українських
учасників бойових дій на території
інших держав, від ігнорування
наших пропозицій про зустріч з
першими особами держави, від
знищення нашого музею-експози-
ції в києві.

Ми не підтримуємо технологію
вичавлювання з народу останніх
заощаджень шляхом підняття та-
рифів і цін на всі необхідні послуги
і товари.

Ми обурені фактичним відхо-
дом від конституційного права на-
роду на безоплатну медицину і
пільгового права на лікування ве-
теранів війни.

але життя триває!!! Ми є!!! Ми
живі!!!

Ми пишаємося тим, що у
складні часи сьогодення нами збе-
режена ветеранська єдність, ми
зібрались і продемонстрували віт-
чизняній і світовій спільноті нашу
спроможність захищати права і
підтримувати життя родин загиб-
лих воїнів, померлих ветеранів,
усіх ветеранів України.

Ми очікуємо більш дієвої реакції
на вимоги ветеранів від офісу
президента України, тому продов-
жуємо контакти з керівниками
офісу, насамперед, у питаннях за-

конодавчого врегулювання на-
явних проблем. 

З цих питань вже є доручення
президента прем’єр-міністру Ук-
раїни про проведення аналізу
стану надання послуг з медичного
та соціального забезпечення,
ефективності реалізації державної
політики забезпечення ветеранів
житлом, реалізації програм націо-
нально-патріотичного виховання.

З метою вирішення порушених
питань і зниження соціальної на-
пруги у ветеранському середо-
вищі пропонується профільним
державним органам у взаємодії з
радником – уповноваженим пре-
зидента України з питань забезпе-
чення прав захисників України а.
Вербицькою підготувати пропози-
ції та в установленому порядку

внести відповідні зміни до чинних
законодавчих актів України.

нас підтримали і до нас при-
єдналися інші ветеранські органі-
зації. разом ми заснували Гро-
мадську спілку «Всеукраїнська фе-
дерація учасників бойових дій, ве-
теранів війни та військової служ-
би».  

Ми зробили все, що в наших
силах, для моральної і матеріаль-
ної волонтерської допомоги вої-
нам частин Збройних сил, які
воюють.

Ми з вами разом створили  Ме-
моріальне поле, до складу якого
увійшли близько 600 пам’ятників і
меморіалів, сотні меморіальних
дошок у всіх обласних і районних
центрах, біля яких ми одночасно
збираємось для урочистих подій, в
години радості та жалоби.

Ми підтримали рішення Міні-
стерства культури та інформацій-
ної політики про оголошення
конкурсу на посаду генерального
директора національного музею
історії України у другій світовій
війні. Меморіального комплексу і
сподіваємося на першочергове
поновлення нашої експозиції.

Ми відчували повагу простих
людей всієї України і, спираючись
на повагу і допомогу місцевих ор-
ганів влади, провели низку тради-
ційних урочистих заходів, змагань,
конкурсів і фестивалів для збере-
ження пам’яті про героїчне минуле
і патріотичного виховання молоді. 

Ми готові до нових рішучих
дій. 

З Новим, 2022 роком! 
Бережіть себе і свої родини.
Перемога буде за нами!!!

За дорученням 
Правління УСВА –

Сергій черВОнОПиСький,
голова УСВА.

Шановні друзі!
прощавай, 2021-й рік!

Україна успадкувала від
СрСр одне з найпотужні-

ших угруповань військ у Європі,
оснащене ядерною зброєю і від-
носно сучасними зразками оз-
броєння і військової техніки. але
за понад 20 років незалежності
українська армія була майже
знищена, відбувалися масові

скорочення кадрових військово-
службовців, дехто сам у відчаї
кидав службу, не бачачи в армії
жодної перспективи. крім внутрі-
шніх чинників додалися й зов-
нішні.

переломним моментом в іс-
торії сучасної української армії
стали події 2013–2014 років: ре-

волюція Гідності, окупація кри-
му та частини сходу країни. і
попри тотальну руїну в армії,
зради, втрати, шалений тиск і
підступність ворога, українсь-
ким військовим вдалося від-
стояти незалежність Батьків-
щини й захистити власний на-
род від агресора.

Зараз наша армія відновлює
свою боєздатність, а Україна ого-
лосила про наміри вступити в
нато. Збройні сили України за
своєю боєздатністю сьогодні
займають 25 місце серед 140
країн світу.

ПОТУЖНА І БОЄЗДАТНА СИЛА
6 грудня 1991 року Верховна Рада України ухвалила Закон «Про

Збройні сили України», «Про оборону України», а 13 грудня – Кон-
цепцію оборони і будівництва Збройних сил України, які визначили
основні принципи та напрями розбудови українського війська.
Відтоді 6 грудня ми відзначаємо День Збройних сил України.

Наші свята

У ШепетіВСькій СВа річну передплату на га-
зету «третій тост» оформили 100 відсотків

особового складу, а це означає, що 87 газет
знайшли своїх передплатників  у місті та селах рай-
ону. на завершальному етапі передплата і в інших
організаціях, що входять до адміністративного
центру Шепетівського району Хмельницької області.

при підбитті підсумків роботи за 2021 рік Шепе-

тівська СВа проведе серед передплатників газети
лотерею, де будуть розіграні цінні призи.

побратиме, це наша газета! передплати і знати-
меш, як живуть, відпочивають і шанують полеглих
твої земляки і друзі.

Володимир ПиПич,
член Шепетівської СВА, учасник бойових дій

в Афганістані.

Передплата-2022

побратиме, це наша з тобою газета!

«ВВеденнЯ ВійСьк не бу-
ло одномоментним. Від-

бувалося постійне збільшення
радянської військової присутно-
сті»,– пригадує заступник голови
Української Спілки ветеранів афга-
ністану (воїнів-інтернаціоналістів)
Валерій аблазов, колишній вій-
ськовий радник СрСр в афгані-
стані, автор кількох книжок про
радянську присутність в азіатській
країні. після того, як 1978 року до
влади в кабулі прийшли комуністи,
радянський Союз розпочав ак-
тивну підтримку сусідньої країни, в
тому числі поставками зброї.

Валерій аблазов розповідає,
що вже тоді в афганістані йшла
громадянська війна між іслам-
ською опозицією та соціалістич-
ним урядом. але в СрСр про це
мовчали. Сам колишній військо-
вий льотчик мав ідеалістичні
уявлення про те, що на нього
чекає: «нас так виховали. Я вва-
жав, що афганістан – це свого
роду іспанія наших днів, туди
їхали добровольці з усього світу
допомагати. Ми завжди звикли
комусь допомагати».

(Закінчення на 2-й стор.)

ЗВИКЛИ ДОПОМАГАТИ
42 роки тому радянські війська було введено в афганістан

Законопроект передба-
чає закріплення на зако-

нодавчому рівні поняття «елек-
тронного посвідчення вете-
рана», а також можливість його
використання громадянами Ук-
раїни як аналога відповідного
посвідчення у формі книжечки.
Це стосується ветеранів війни,
постраждалих учасників рево-
люції Гідності та осіб, на яких по-
ширюється чинність Закону
України «про статус ветеранів
війни, гарантії їх соціального за-
хисту» – загалом близько 1,2
млн громадян.

Як зазначила міністр у спра-
вах ветеранів України Юлія Ла-
путіна, Мінветеранів наразі
працює над розробкою і впро-
вадженням Єдиного держав-
ного реєстру ветеранів війни та
електронного посвідчення вете-
рана війни «е-посвідчення вете-
рана». проте до сьогодні в
законодавстві були відсутні пра-
вові підстави для автоматизова-
ного обміну інформацією між
Єдиним державним реєстром
ветеранів війни та деякими ін-

формаційними, довідковими си-
стемами, реєстрами та банками
даних, держателем (адміністра-
тором) яких є державні органи
або органи місцевого самовря-
дування.

«Сьогодні український парла-
мент зробив важливий крок до
впровадження електронного по-
свідчення ветерана. У державі,
нарешті, буде налагоджено авто-
матизований інформаційний об-
мін між Єдиним державним реє-
стром ветеранів війни та автома-
тизованими інформаційними,
довідковими системами, реєст-
рами та банками даних, які є у
державних органах або органах
місцевого самоврядування. Ук-
раїна стане ще на крок попереду
у питаннях цифровізації», – наго-
лосила Юлія Лапутіна.

нагадаємо, розробка та впро-
вадження Єдиного державного
реєстру ветеранів війни та елек-
тронного посвідчення ветерана
є одним з пріоритетних напря-
мів діяльності Міністерства у
справах ветеранів України у по-
точному році.

Пам’ять

У селі Дмитрівка Болградського району Одеської області
урочисто відкрито пам’ятник воїнам-«афганцям».

Подробиці – на 2-й стор.

законопроект ухвалено
14 грудня Верховна Рада України проголосувала в цілому за

проект Закону «Про внесення змін до деяких законів  України
щодо вдосконалення функціонування Єдиного державного реє-
стру ветеранів війни та запровадження електронного посвід-
чення ветерана» (реєстр. №5694). «За» проголосували 310
народних депутатів України.



2 ТРеТій ТОСТ

2 грудня Верховна Рада прийняла головний кошторис країни і 10 грудня закон про Держав-
ний бюджет України на 2022 рік підписав Президент. Розповідаємо, що у ньому передбачено
для військовослужбовців і ветеранів.

В селе Дмитровка Бол-
градского района Одесской
области рядом с сельским
Домом культуры торжест-
венно открыт памятник по-
гибшим воинам-«афганцам.

ДатаПамять

(Закінчення.
Початок на 1-й стор.)

«ХОлОДнА ВійнА»
і геОПОлітикА

керівництво демократичної
республіки афганістан, як вона
тоді називалася, неодноразово
просило СрСр про військову до-
помогу. але в Москві довго вага-
лися. Військові були проти, каже
Валерій аблазов.

остаточне рішення ввести ре-
гулярну армію політбюро Цк
кпрС ухвалило на тлі посилення
внутрішньополітичної боротьби
між керівниками прорадянської
народно-демократичної партії
афганістану восени 1979-го.
один з афганських лідерів Хафі-
зулла амін усунув від влади пре-
зидента нур Мухаммеда таракі й
наказав його вбити, а сам став
президентом. радянський генсек
Леонід Брежнєв був обурений
діями аміна, адже він прихильно
ставився до таракі й давав йому
гарантії безпеки, згадує Валерій
аблазов.

крім того, афганський ветеран
вважає, що не останню роль зі-
грав фактор «холодної війни».
Восени 1979-го сталося захоп-
лення посольства СШа в тегерані,
після чого Сполучені Штати поси-
лили військову присутність на-
вколо ірану. афганістан, за
словами аблазова, відіграє
ключову роль у регіоні: "Якщо до
влади там приходить противник
радянського Союзу, він отримує
великі переваги. Він фактично
контролює азіатську частину
СрСр. основний мотив введення
військ – забезпечити безпеку дер-
жави".

Водночас кельнський політо-
лог і експерт з питань Східної Єв-
ропи Ґергард Сімон вважає, що

СрСр ввів війська в афганістан з
міркувань «розширення своєї па-
нівної сфери в азії та закріплення
її на тривалий строк».

«ВСтАнОВити режиМ 
і ВиВеСти ВійСькА»

25 грудня 1979 року гудіння ра-
дянських літаків над кабулом
стало безперервним, пригадує
Валерій аблазов. У день, коли
Захід святкував різдво, СрСр
почав висадку десантників і важ-
кої техніки в афганській столиці, а
танкові колони перетнули кордон.
офіційне обґрунтування – відпо-
відь на прохання афганського
уряду про військову допомогу.

події розгорталися, як у шпи-
гунському детективі. Спочатку ра-
дянські спецслужби думали за-
стрелити афганського прези-
дента аміна, задіявши снайперів,
каже Валерій аблазов. Було кілька
спроб його отруїти, «але неузгод-
женість дій призвела до того, що

наші радянські лікарі, які працю-
вали в кабулі, його оживили».

27 грудня 1979 року спецпід-
розділи СрСр штурмом взяли
палац аміна та вбили президента.
прості афганці тоді погано усві-
домлювали, що сталося, каже
надя Фазель, афганська публі-
цистка, яка зараз працює в німеч-
чині. «У будь-якому разі, в кабулі
казали: «дякувати богові, Хафі-
зулли аміна більше немає». амін,
каже Фазель, панував «залізною
рукою», вбиваючи та арешто-
вуючи десятки тисяч людей.

після вбивства президента аф-
ганському народу презентували
нового лідера – Бабрака кармаля,
на якого спирався СрСр. «За-
вдання було таке: встановити
режим, зміцнити його та вивести
війська»,– каже аблазов.

ПриСкОрення крАХУ СрСр
але сподівання на швидку опе-

рацію не виправдалися. «Військові
своє завдання виконали»,– вва-
жає Валерій аблазов, але політики
не змогли цим скористатися.
СрСр залишився в афганістані
майже на десять років, до лютого
1989-го. Військові втрати переви-
щили 14 тисяч людей. Число ци-
вільних жертв, за деякими під-
рахунками, вимірюється сотнями
тисяч.

не менш трагічні наслідки мала
війна в афганістані для самого
СрСр. «радянський Союз припу-
стився колосальної помилки, коли
вирішив ввести війська в афгані-
стан, – каже політолог Ґергард
Сімон. – ніхто не міг собі цього уя-
вити, але це прискорило розпад
самого СрСр».

За матеріалами публикації
романа гОнчАренкА.

звикли допомагати

до дрУГоГо читання було збільшено бюд-
жетну програму Міноборони “Забезпе-

чення діяльності Збройних Сил України,
підготовка кадрів і військ, медичне забезпечення
особового складу, ветеранів військової служби
та членів їхніх сімей, ветеранів війни” — замість
97,4 млрд грн передбачено 99,8 млрд грн.

Що держбюджет-2022 передбачає для вете-
ранських справ у порівнянні з 2021 роком:

Бюджетні програми Мінветеранів:
Фінансова підтримка громадських об’єднань

ветеранів на виконання загальнодержавних про-
грам (проєктів, заходів), заходи з відвідування
військових поховань і військових пам’ятників з
відзначення святкових, пам’ятних та історичних
дат – 8,5 млн. такий самий обсяг фінансування
програма мала у 2021 і 2020 році.

Заходи з психологічної реабілітації, соціаль-
ної та професійної адаптації, забезпечення са-
наторно-курортним лікуванням постраждалих
учасників революції Гідності, учасників антите-
рористичної операції та осіб, які здійснювали за-
ходи із забезпечення національної безпеки та
оборони, відсічі і стримування збройної агресії
російської Федерації у донецькій та Луганській
областях, та членів їх сімей (при здійсненні захо-
дів із психологічної реабілітації), членів сімей за-
гиблих (померлих) таких осіб, виготовлення для
них бланків посвідчень і нагрудних знаків – 276,7
млн грн, що на 21 млн грн більше, ніж у 2021 році.

Функціонування Українського ветеранського
фонду, героїзація образу ветерана війни та вша-
нування пам’яті загиблих (померлих) захисників
України – 96, 9 млн грн.

Фінансування програми компенсації за житло
особам з інвалідністю першої-другої групи та
сім’ям загиблих становить 1 млрд 733 млн грн,
що в 5,6 разів більше за обсяг фінансування, за-
кладений у 2021 році, – 305 млн.

Фінансування програми компенсації за житло
для учасників АТО/ООС, які є особами з інвалід-
ністю третьої групи або внутрішньо переміще-
ними особами, становить 3 млрд 263 млн грн,
що в 13 разів більше за обсяг фінансування, за-
кладений у 2021 році, – 248 млн.

компенсація за житло для учасників бойових
дій на території інших держав (у тому числі в Аф-
ганістані) – 500 млн. 

На керівництво та управління у справах вете-
ранів у 2022 році закладено 140 млн, у 2021 – 108
млн.

Бюджетні програми Мінсоцполітики:
Виплати до 5 травня – 1 млрд 382 млн, у 2021

– така ж сума видатків.
ОГД для постраждалих учасників Революції

Гідності – 3,5 млн, у 2021 – 5 млн.
Санаторно-курортне лікування ветеранів

війни, осіб, на яких поширюється чинність Зако-
нів України «про статус ветеранів війни, гарантії
їх соціального захисту», «про жертви нацистсь-
ких переслідувань» та осіб з інвалідністю – 435,7
млн, у 2021 – 245 млн.

Виплата матеріальної допомоги військово-
службовцям, звільненим з військової строкової
служби, – 82 млн, аналогічна сума видатків у
2021 і 2021 роках.

За матеріалами «Юридичної Сотні».

Бюджет-2022

прийнято державний бюджет на 2022 рік
Що у ньому передбачено для військовослужбовців і ветеранів?

иЗ дМитроВки в афган-
ской войне приняли уча-

стие 41 человек. двое, к сожа-
лению, не вернулись домой – это
костиогло петр и топал Михаил.
Сейчас в селе проживают 26
участников боевых действий в
афганистане, 25 из них – инва-
лиды войны второй группы.

идея строительства памятника
принадлежит Георгию Баурде, ве-
терану-«афганцу», именно он воз-
главляет сельскую ячейку район-
ной организации ветеранов
войны в афганистане и других
войн. Местные фермеры андрей
терзи, илья Мокан, Георгий дра-
ганов оказали помощь в финан-
сировании работ по изготовле-
нию и установке монумента.

право открытия памятника
было предоставлено председа-
телю Болградского районного
союза ветеранов войны в афгани-
стане и других войн николаю кор-
ниенко и одному из спонсоров
андрею терзи. освятил его на-
стоятель Свято-дмитровской цер-
кви отец Василий петров.

За активную работу по подго-
товке и строительству памятника
николай корниенко вручил на-
грады андрею терзи, Георгию Ба-
урде, Марине Варсан, Михаилу
Станчеву, николаю попозогло, а
также вдове ветерана войны в
афганистане домникии Чолак

вручил медаль «За вірність та тер-
піння».

Грамоты от областного и райо-
нного союза ветеранов войны в
афганистане получили иван Мио-
гло, Степан танасогло, иван Ма-
ленков, Василий терзи.

на церемонии открытия при-
сутствовали сельский староста
петр кюлафлы и заместитель Го-
родненского сельского головы
антон ивлев, а также жители села
и учащиеся дмитровской сред-
ней школы.

посетили открытие памятника
ветераны войны в афганистане из
сел Болградского района – алек-
сандровки, кубея, Зализничного,
табака, города Болграда, из села
котловина измаильского района.

Ученики дмитровской школы
подготовили несколько музы-
кальных номеров для воинов-
«афганцев» и всех присутствую-
щих на открытии памятника.

Серафим САВченкО.

не забудут
погибШих земляков
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легендарные командуюЩие 40-й обЩевойСковой армии туркеСтанСкого военного округа
ГгенерАл-ПОлкОВник,

герой Советского Союза,
государственный и общест-
венно-политический деятель
россии.

родился в Саратове 7 ноября
1943 г.

Служба в Вооруженных силах:
30 августа 1955 г. – учащийся

Саратовского суворовского во-
енного училища. после расфор-
мирования училища продолжил
учебу в калининском СВУ.

31 августа 1962 г. – 24 июля
1965 г. – курсант, Ленинградское
дважды краснознаменное выс-
шее общевойсковое командное
училище им. С. М. кирова.

24 июля 1965 г. – 26 декабря
1967 г. – командир стрелкового
взвода, 167-й гвардейский полк
1-й гвардейской мотострелковой
дивизии прибалтийского воен-
ного округа.

26 декабря 1967 г. – 1 сен-
тября 1969 г. – командир стрел-
ковой роты 167-го гвардейского
полка 1-й гвардейской мото-
стрелковой дивизии прибалтий-
ского военного округа.

1 сентября 1969 г. – 23 июня
1972 г. – слушатель, Военная ор-
дена Ленина краснознаменная
ордена Суворова академия им.
М. В. Фрунзе.

28 июля 1972 г. – 1 октября
1974 г. – командир батальона 36-
го мотострелкового полка 9-й
мотострелковой дивизии им.
Верховного Совета Грузинской
ССр.

1 октября 1974 г. – 11 июля
1975 г. – начальник штаба, заме-
ститель командира 36-го мото-
стрелкового полка 9-й
мотострелковой дивизии. 

11 июля 1975 г. – 15 декабря
1977 г. – командир 429-го мото-

стрелкового полка 9-й мото-
стрелковой дивизии.

15 декабря 1977 г. – 18 января
1980 г. – начальник штаба, заме-
ститель командира 9-й мотост-
релковой дивизии им. Верховного
Совета Грузинской ССр.

18 января – 28 ноября 1980 г.
– начальник штаба, замести-

тель командира 108-й мото-
стрелковой дивизии 40-й ар-
мии в Афганистане. 

28 ноября 1980 г. – коман-
дир 5-й гвардейской мото-
стрелковой дивизии 40-й
армии в Афганистане. 

17 августа 1982 г. – 23 июля
1984 г. – слушатель Военной ака-
демии Генерального штаба им.
к. е. Ворошилова.

15 июня 1984 г. – 9 марта 1985
г. – первый заместитель коман-
дующего и член военного совета
38-й армии.

9 марта 1985 г. – 1 апреля
1986 г. – генерал для особых
поручений – начальник группы
представителей генерального
штаба Вооруженных сил СССр
в Афганистане.

1 апреля 1986 г. – 1 июня 1987
г. – командующий 28-й армией
Белорусского военного округа.

1 июня 1987 г. – 15 февраля
1989 г. – командующий 40-й
армией в Афганистане. 15
февраля 1989 г. – завершен
официальный вывод совет-
ских войск из Афганистана.

(Окончание на 5-й стр.)

ГроМоВ БориС ВСеВоЛо-
доВиЧ, полковник, началь-

ник штаба – заместитель
командира 108-й мотострелко-
вой дивизии 40-й общевойско-
вой армии туркВо.

представляется к награжде-
нию орденом красной Звезды.
Год рождения – 1943, русский,
чл. кпСС. В Вооруженных силах
с августа 1962 г.

краткое конкретное изложе-
ние боевого подвига или заслуг.

находясь в составе ограни-

ченного контингента советских
войск в демократической рес-
публике афганистан, принимал
непосредственное участие в раз-
работке боевых операций по
уничтожению банд мятежных
формирований.

провел 2 операции, в резуль-
тате которых при умелой органи-
зации и непосредственном ру-
ководстве было уничтожено 706
человек живой силы противника,
захвачено 150 единиц стрелко-
вого оружия, уничтожен склад с

боеприпасами и взяты ценные
документы, по которым раскрыта
агентура мятежников в Генераль-
ном штабе народной армии и в
Министерстве внутренних дел
демократической республики
афганистан.

Вывод: за участие в разра-
ботке и проведении боевых опе-
раций по уничтожению банд мя-
тежных формирований достоин
награждения орденом красной
Звезды.

командир мотострелковой
дивизии 

полковник МирОнОВ. 
1 июля 1980 г.

НАГРАДНОЙ ЛИСТ

ГроМоВ БориС ВСеВоЛо-
доВиЧ. Генерал-майор с

17.02.1982.
Генерал для особых поруче-

ний начальника Генерального
штаба – начальник группы пред-
ставителей Генерального штаба
с 9 марта 1985 г. Год рождения –
1943-й, г. Саратов. Член кпСС с
января 1966 г.

Заслуги, за которые пред-
ставляется к награждению. Гене-
рал-майор Громов Б. В. имеет
почти трехлетний опыт непо-
средственного участия в боевых
действиях против мятежных
формирований в афганистане.
Умело используя этот опыт, уве-
ренно руководит деятельностью
группы представителей Ген-
штаба в дра по осуществлению
контроля за выполнением прика-
зов министра обороны СССр и

директив Генерального штаба, а
также по своевременному обес-
печению командования инфор-
мацией о военно-политической
обстановке в ходе боевых дей-
ствий.

Глубоко анализируя обста-
новку, делает правильные вы-
воды и вносит обоснованные
предложения по вопросам орга-
низации борьбы с мятежными
группировками.

активно участвует в обобще-
нии боевого опыта советских и
афганских войск и методов дей-
ствий противника, чем способ-
ствует повышению эффектив-
ности боевых операций, прово-
димых против мятежников.

находясь непосредственно в

районе боевых действий, про-
являет мужество и решитель-
ность, уверенно оценивает об-
становку и, оказывая практиче-
скую помощь командирам соеди-
нений и частей, активно воз-
действует на ее развитие в пользу
советских и афганских войск.

Вывод: за большой вклад в
дело борьбы с мятежными груп-
пировками в дра и проявленные
при этом мужество, инициативу
и решительность достоин на-
граждения орденом красного
Знамени.

начальник 
генерального штаба 

Маршал Советского Союза 
С. АХрОМееВ.

16 августа 1985 г.

НАГРАДНОЙ ЛИСТ

1943 года рождения, русский, член кпСС с
1966 года. 

образование – Военная академия Генерального
штаба имени к. е. Ворошилова в 1984 году. В Во-
оруженных силах с 1962 года.

Генерал-майор Громов Б. В. в должности гене-
рала для особых поручений начальника Генераль-
ного штаба – начальника группы представителей
Генерального штаба Вооруженных сил СССр за-
рекомендовал себя с положительной стороны.
трудолюбивый и добросовестный генерал.
имеет большой опыт непосредственного участия
в боевых действиях против мятежных формиро-
ваний в афганистане. Способен быстро прини-
мать целесообразные решения и настойчиво
проводить их в жизнь. Свободно разбирается в
оперативной и военно-политической обстановке,
вносит обоснованные предложения по вопросам

организации борьбы с мятежными группиров-
ками.

находясь непосредственно в районах боевых
действий, проявляет мужество и решительность,
оказывает практическую помощь командирам со-
единений и частей по вопросам организации
борьбы с мятежными группировками. идеологиче-
ски выдержан, моральные качества высокие. Госу-
дарственную тайну хранить умеет. делу кпСС и
социалистической родине предан.

Вывод: за большой вклад в дело борьбы с мя-
тежниками в дра, проявленные при этом мужество
и решительность, достоин награждения орденом
красного Знамени.

Первый заместитель начальника 
генерального штаба генерал армии 

В. ВАренникОВ.
29 августа 1985 года.

СЛУЖЕБНАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА
на генерал-майора громова Бориса Всеволодовича – генерала для особых поручений 

начальника генерального штаба – начальника группы представителей 
генерального штаба Вооруженных сил СССр

УКАЗ
Президиума Верховного Совета
О присвоении звания героя Советского Союза генералу

армии Варенникову В. и., генерал-лейтенанту громову Б. В.
и рядовому игольченко С. В.

За успешное выполнение задания по оказанию интернациональ-
ной помощи республике афганистан и проявленные при этом муже-
ство и героизм присвоить звание Героя Советского Союза с
вручением ордена Ленина и медали Золотая Звезда:

Варенникову Валентину ивановичу – генералу армии,
громову Борису Всеволодовичу – генерал-лейтенанту,
игольченко Сергею Викторовичу – рядовому.

Председатель Президиума Верховного Совета СССр 
А. грОМыкО.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССр 
т. МентеШАШВили.

Москва, Кремль, 3 марта 1988 г.

ГроМоВ БориС ВСеВоЛо-
доВиЧ. Генерал-лейтенант

с 7.05.1987 г. командующий 40-й
общевойсковой армией туркВо.
1943 г. Саратов, русский, чл.
кпСС с 01.1966 г. Участие в бое-
вых действиях: с 18.01.1980 по
17.08.1982, с 9.03.1985 по
1.04.1986 и с 1.06.1987 года в
дра.

Заслуги, за которые представ-
ляется к награждению. В должно-
сти командующего 40 оа с июня
1987 года. ранее проходил
службу на территории дра в
должностях: начальника штаба –
заместителя командира 108 мсд
– с 18.01.1980 г. по 8.11.1980 г.,
командира 5 гв. мсд – с
28.11.1980 г. по 17.08.1982 г., ге-
нерала для особых поручений на-
чальника ГШ ВС СССр – нача-
льника группы представите-
лей Генерального штаба – с
9.03.1985 г. по 1.04.1986 г. За
время командования дивизией,
а в последующем армией, пока-
зал себя зрелым и талантливым
военным руководителем, сме-
лым, решительным и муже-
ственным генералом. активи-
зацию и повышение результа-
тивности боевых действий видит
в постоянном и настойчивом об-
учении руководящего состава
армии, дивизий, бригад, полков
способам ведения боя в слож-
ных условиях горно-пустынной
местности, практике работы по
укреплению воинской дисцип-
лины, правопорядка в войсках,
поддержанию техники и воору-
жения в постоянной готовности
к боевому применению.

Заключение старших началь-
ников: стоящие перед армией за-
дачи по оказанию интернацио-
нальной помощи республике аф-
ганистан, закреплению народной
власти и расширению контроли-
руемой территории в целом вы-
полняются успешно. при его
непосредственном участии раз-
рабатываются практически все
боевые операции, проводимые
соединениями и частями...

под командованием генерал-
лейтенанта Громова Б. В. соеди-
нения и части армии за период с
июня по декабрь 1987 года уни-
чтожили 11295 мятежников, 82
пЗрк, 105 ЗГУ, 388 минометов,
387 дШк, 220 безоткатных ору-
дий, 434 гранатомета, 2846 еди-
ниц стрелкового оружия, 168
складов с оружием и боеприпа-
сами, медицинским, вещевым
имуществом и продовольст-
вием. Захвачено 310 мятежни-
ков, 21 пЗрк, 52 ЗГУ, 2,5 млн
боеприпасов к ЗГУ и дШк, 79

пусковых установок и 3185 реак-
тивных снарядов, 50 минометов
и 24431 мина к ним, 52 безоткат-
ных орудия и 19479 выстрелов к
ним, 123 рпГ и 15681 граната к
рпГ, 1466 единиц стрелкового
оружия и более 7 млн шт. патро-
нов, 608 различных складов с
боеприпасами, вещевым, меди-
цинским имуществом и продо-
вольствием.

Эти результаты позволили
значительно сократить зоны
влияния банд, расширить конт-
ролируемую народной властью
территорию, создать нормаль-
ные условия для жизни и труда
крестьян во многих кишлаках
ряда провинций республики аф-
ганистан.

Спланированные и проводи-
мые генерал-лейтенантом Гро-
мовым боевые действия неза-
висимо от масштаба и количе-
ства привлекаемых войск все-
гда отличаются дерзостью,
решительностью, смелостью и
мужеством офицеров, прапор-
щиков, сержантов и солдат и,
как правило, высокой результа-
тивностью.

Благодаря умелому руковод-
ству войсками армии, активному
и результативному проведению
боевых действий против банд-
формирований мятежников в
республике афганистан созданы
условия для расширения и укреп-
ления народной власти на ме-
стах, усиления активности и
боеспособности Вооруженных
сил республики, позиций рево-
люционных сил в стране.

Вывод: за умелое руковод-
ство войсками в боевой обста-
новке и успешное проведение
боевых действий, личное муже-
ство и героизм, проявленные
при оказании интернациональ-
ной помощи республике афга-
нистан, достоин присвоения
звания Героя Советского Союза
с вручением ордена Ленина и
медали Золотая Звезда.

командующий войсками
краснознаменного 

туркестанского военного
округа генерал-полковник

н. ПОПОВ.
30 декабря 1987 г.

достоин присвоения звания
Героя Советского Союза с вруче-
нием ордена Ленина и медали
Золотая Звезда.

главнокомандующий 
войсками Южного 

направления генерал армии 
М. ЗАйцеВ.

5 января 1988 г.

наградной лиСт

громов борис всеволодович
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В організаціях УСВА

Движение «Талибан» пытается вести себя как нормальное
правительство: собирает госпошлины, начало выплачивать зар-
платы служащим, обеспечивает безопасность сотрудников ООН
и разрабатывает правила, позволяющие девочкам учиться. 

Саме так називається IV
Київський обласний фестиваль
патріотичної пісні, присвяче-
ний Дню Збройних сил України
та річниці виведення військ з
Афганістану, що відбувся  в
Обухівському міському ЦКіД. 

уСе на відмінно!
6 ГрУднЯ нашому бойовому другу, голові Львівської обласної

організації УСВа (воїнів-інтернаціоналістів) Михайлу Богда-
новичу качмару виповнилося 55 років.

Усі складності сучасності – біологічні, економічні та організаційні
– він долає лише на відмінно.

Ветерани війни в афганістані, їхні родини з усіх куточків України
сподіваються на Вас, Михайле Богдановичу, на Вашу підтримку й
щиро бажають міцного здоров’я та успіхів у важкій гуманітарній ді-
яльності.

Бережіть себе!
За дорученням усіх членів УСВа

С. черВОнОПиСький,
голова УСВА, герой України.        

Вітаємо!

Среди многочисленных во-
просов, рассматриваемых

на конференции, был отчёт предсе-
дателя правления ХГСВа Виктора
александровича Борзова, который
доложил о проделанной работе за
отчётный период. также был отчёт
ревизионной комиссии. Все деле-
гаты признали работу председа-
теля и правления удовлетво-
рительной. 

при обсуждении кандидатур
председателя на новый период ра-
боты перед делегатами выступил
Виктор николаевич коваленко, ко-
торый предложил избрать предсе-
дателем организации Михаила
Леонидовича Быкова. делегаты
единогласно поддержали эту кан-
дидатуру.

после избрания М. Быков по-
благодарил присутствующих за
оказанное высокое доверие и заве-

рил в том, что продолжит работу по
социальной защите ветеранов,
членов семей погибших и будет
развивать национально-патриоти-
ческое воспитание молодёжи. В
ходе дальнейшей работы конфе-

ренции он предложил и делегаты
одобрили новый численный и пер-
сональный состав правления орга-
низации и ревизионной комиссии.

директор департамента по ра-
боте с общественными организа-
циями Харьковского городского
совета никита александрович Сте-
рин положительно оценил совмест-
ную работу за отчётный период и
выразил надежду, что новый состав
правления и председатель продол-
жат плодотворное сотрудничество
с горсоветом в реализации про-
грамм с департаментами по работе
с общественными организациями и
социальной политики.

делегаты обсудили  вопросы,
касающиеся изменений и принятия
новой редакции Устава, а также
дальнейшей работы и жизнедея-
тельности организации.

Пресс-служба ХгСВА.

На 7-ю конференцию об-
щественной организации «Харь-
ковский городской Союз ве-
теранов Афганистана (вои-
нов-интернационалистов)»,
прибыли делегаты от всех
районных ветеранских орга-
низаций воинов-интернацио-
налистов города.

у харьковчан – новый предСедатель

ФеСтиВаЛь уже став куль-
турним трендом – тут лу-

нають пісні,  на які надихнула війна.
пісенне свято на київщині – це на-
года вшанувати воїнів-інтернаціо-
налістів і тих, хто бореться за нашу
незалежність. на концерті були
присутні військовослужбовці, во-
їни-інтернаціоналісти, рідні та
близькі загиблих на війні. Вони по-
дякували учасникам за пам’ять,
патріотизм і пісню, яка попри кри-
ваві жорна війни живе та об’єднує
всіх.

«дуШа, обпалена війною»

оБ ЭтоМ Совету Безопасно-
сти сообщила глава миссии

оон в афганистане дебора Лайонс,
призвав международное сообще-
ство наладить диалог с талибами. 

«наши официальные контакты с
талибами были полезными и кон-
структивными, – заявила она. – де-
факто власти заверили нас в том,
что они хотят, чтобы мы оставались
в стране, и ценят нашу помощь. За-
метно, что они пытаются преодолеть
дефицит доверия, который, как они
признают, существует между ними и
международным сообществом».

подобные контакты не мешают
представителям оон критиковать
талибов за нарушения прав женщин
и внесудебные казни, а те, в свою
очередь, хотя и признают некоторые
ошибки, в ряде вопросов не хотят
идти на уступки. 

В целом, ситуация с безопас-
ностью в афганистане улучшилась,
но обыски в домах силовиков из
бывшего правительства и их внесу-
дебные казни продолжаются. иГиЛ,
несмотря на попытки движения «та-
либан» остановить его, расширило
свое присутствие почти во всех про-
винциях и активизировало свою
деятельность. 

С момента захвата власти тали-
бами поддержка международного
сообщества сводится к оказанию
помощи тем афганцам, которые
хотят покинуть страну. оон призы-
вает обратить внимание и на поло-
жение подавляющего большинства
афганцев, которые не собираются
уезжать. 

«Мы стоим на пороге гуманитар-

ной катастрофы, которую можно
предотвратить», – предупредила
глава миссии. парализована эконо-
мика, не работает банковская си-
стема, на 40 процентов сократился
объем ВВп, в больницах не хватает
лекарств, люди не получают зар-
плату, в магазинах нет товаров пер-
вой необходимости, не хватает
продовольствия, растут цены на
топливо – список бед нескончаем. 

оон только в этом году оказала
помощь 10,3 млн человек, но этого
недостаточно – необходимо под-
держать медиков и учителей, работ-
ников сферы продовольствия и
служащих, оставшихся без средств
к существованию. 

нынешняя ситуация может при-
вести к росту экстремистских на-
строений, а отсутствие условий для
нормального заработка стимули-
рует терроризм, торговлю людьми и
контрабанду наркотиков сначала в
афганистане, а потом заразят весь
регион.

как отметила представительница
оон, чтобы избежать изоляции, как
это было в предыдущий период его
пребывания у власти, движение «та-
либан» должно стремиться наладить
диалог с международным сообще-
ством. оон, по ее словам, в случае
наличия соответствующего мандата
готова сыграть важную роль в этом
процессе. 

«Мы не можем гарантировать,
что эти меры обеспечат афганцам
лучшее будущее, но мы можем
точно сказать, что без этих усилий их
положение ухудшится», – подвела
итог глава миссии оон.

необходимо наладить диалог
Афганистан сегодня

на СеГоднЯШний день в
афганистане насчитыва-

ется 3,5 млн внутренне переме-
щенных лиц. при этом 700 тысяч
афганцев пополнили эти ряды в
нынешнем году. 

при этом перемещенные лица
в афганистане нуждаются в теп-
лой одежде, топливе для обо-
грева жилья и в теплом жилье как
таковом, продуктах питания и ме-
дикаментах. С немыслимыми ли-
шениями афганцы сталкиваются
в условиях, когда температура
начинает опускаться ниже нуля.
ожидается, что температура по-
низится до   минус 25 градусов. а
у многих перемещенных семей
нет надлежащего жилья – самого
главного, что необходимо в силь-
ный мороз.

после более 40 лет конфликта
сегодня в афганистане одна из
самых сложных гуманитарных
ситуаций в мире. Людям прихо-

дится перемещаться по стране
вследствие серии чрезвычайных
обстоятельств и стихийных бед-
ствий, связанных с изменением
климата.

Гуманитарный кризис в афга-
нистане обостряется с каждым
днем: около 23 миллионов чело-
век, а это 55 процентов населе-
ния, страдают от острого не-
доедания, почти девять миллио-
нов из них столкнулись с угрозой
голода.

Учреждения системы оон
прилагают все усилия для обес-

печения афганцев продуктами
питания.

В этом году УВкБ оказало по-
мощь примерно 700 тысячам пе-
ремещенных лиц по всей стране,
а сейчас пытается добиться
большего охвата.

для поддержки афганцев в хо-
лодные зимние месяцы УВкБ за-
пустило глобальную зимнюю
кампанию по сбору средств. В
целом на деятельность Управле-
ния в этой стране в 2022 году по-
требуется 374,9 млн долларов
СШа.

КАК ПОМОЧЬ
ВНУТРЕННИМ БЕЖЕНЦАМ
Управление Верховного комиссара ООН по делам беженцев

(УВКБ) обратилось к мировому сообществу с призывом выде-
лить 374, 9 млн долларов на оказание международной помощи
внутренним беженцам в Афганистане.

СоГЛаСно обнародован-
ным документам, пре-

мьер-министр афганистана мул-
ла Хасан ахунд будет получать
198 250 афгани (2 тысячи долла-
ров). Вице-премьеры будут по-
лучать по 183000 афгани (1,9
тысячи долларов), председатель
Верховного суда – 167750 аф-
гани (1,75 тысячи долларов), ми-
нистры – по 137250 афгани (1,43
тысячи долларов). У главы управ-

ления разведки 137250 афгани
(1,43 тысячи долларов), у главы
администрации правительства
122000 афгани (1,27 тысячи дол-
ларов). Губернаторы станут по-
лучать в месяц 91 500 афгани
(953 доллара), мэр кабула – 106
750 афгани (1,1 тысячи долла-
ров). Глава академии наук полу-
чит 76250 афгани (792,6
доллара).

Зарплата чиновников состоит

из оклада, умножаемого на соот-
ветствующий коэффициент. на-
пример, оклад премьер-мини-
стра – 30500 афгани, эта сумма
умножается на коэффициент 6,5.
Минимальная зарплата в прави-
тельстве составляет 5 тысяч аф-
гани (52 доллара), а мини-
мальная зарплата в стране в
целом – 3 тысячи афгани (31,2
доллара).

до прихода талибов ныне на-
ходящийся в эмиграции прези-
дент афганистана ашраф Гани
получал около 500 тысяч афгани.
поскольку курс афгани к доллару
тогда был выше, его зарплата со-
ставляла до 8 тысяч долларов в
месяц.

Стали извеСтны зарплаты руководителей
В Афганистане находящееся у власти движение "Талибан"

утвердило ежемесячные зарплаты для членов правитель-
ства, Верховного суда, Генпрокуратуры, Центробанка, Акаде-
мии наук, муниципалитета Кабула и других организаций. Об
этом сообщает афганский новостной портал 8am.af.
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Наша история

5 января 1989 г. – 1 декабря
1990 г. – командующий вой-
сками киевского военного ок-
руга. 21 марта 1990 г. – окончил
трехмесячные курсы при Воен-
ной академии Генерального
штаба им. к. е. Ворошилова.

1 декабря 1990 г. – 21 ноября
1991 г. – первый заместитель ми-
нистра внутренних дел СССр.

21 ноября 1991 г. – 27 июня
1992 г. – первый заместитель
главнокомандующего Сухопут-
ными войсками.

27 июня 1992 г. – 16 марта
1995 г. – заместитель министра
обороны российской Федерации.

16 марта 1995 г. – прикоман-
дирован в качестве главного во-
енного эксперта к Министерству
иностранных дел российской
Федерации.

23 февраля 1985 г. – избран
депутатом Верховного Совета
Украинской ССр от ивано-Фран-
ковской области.

В декабре 1995 года Б. В. Гро-
мов избран депутатом Госу-
дарственной думы рФ по Сара-
товскому избирательному ок-
ругу. В 1995–1999 годах Громов
был членом думской фракции
«российские регионы», предсе-
дателем подкомитета по конт-
ролю над вооружениями и
международной безопасности
комитета Госдумы по междуна-
родным делам.

В сентябре 1999 года избран
депутатом в Государственную

думу рФ третьего созыва от из-
бирательного блока «отечество
– Вся россия». В октябре Б. В.
Громов был выдвинут группой
избирателей кандидатом на дол-
жность губернатора Московской
области.

28 января 2000 года в связи с
избранием губернатором Мос-
ковской области на срок до
2004 г. Б. В. Громов сложил де-
путатские полномочия. 

В июне 2003 года заявил о
своем намерении баллотиро-
ваться на второй срок на пост гу-
бернатора Московской области
(срок полномочий должен был
истечь в феврале 2004 г.). 

17 сентября 2003 года депу-
таты Московской областной ду-
мы удовлетворили просьбу Б. В.
Громова о сокращении срока его
полномочий и назначили выборы
губернатора подмосковья на 7
декабря 2003 года, чтобы совме-
стить их с парламентскими.

7 декабря 2003 года в один
день состоялись выборы депута-
тов Государственной думы
третьего созыва и выборы губер-
натора Московской области. на
выборах в Государственную думу
Б. В. Громов был избран депута-
том, но снова отказался от ман-
дата. на выборах губернатора
также одержал победу, набрав
83% голосов. 

23 декабря 2003 года прези-
дент россии включил Громова в
состав президиума Государст-
венного совета российской Фе-
дерации.

полномочия второго срока гу-
бернатора истекали в соответ-
ствии с законом лишь в 2008
году, однако уже 18 апреля 2007
года, докладывая президенту
рФ о ситуации в регионе, обра-
тился к нему с вопросом о дове-
рии. В мае президент рФ внес в
Мособлдуму кандидатуру Б. В.
Громова для утверждения его в
должности главы правительства
Московской области. В мае 2007
года был назначен губернатором
Московской области на третий
срок с формулировкой «в связи с
успехами в развитии региона».
кандидатура Громова на посту
губернатора была единогласно
поддержана депутатами Москов-
ской областной думы IV созыва. 

Семья: жена Фаина, сыновья
Максим (1974 г.р.) и андрей (1980
г.р.), дочери евгения и Валентина
(близнецы), дочь Лиза (1998 г.р.). 

Воинские звания: лейтенант
– 24.07.1965 г., старший лейте-
нант – 15 октября 1968 г., капитан
– 14 октября 1969 г., майор – 11
апреля 1975 г., подполковник –
24 ноября 1977 г., полковник – 3
ноября 1979 г., генерал-майор –
17 февраля 1982 г., генерал-лей-
тенант – 7 мая 1987 г., генерал-
полковник 3 – мая 1989 г.

награды: Герой Советского
Союза с вручением ордена Ле-
нина и медали Золотая Звезда (3
марта 1988 г. – за успешное вы-
полнение задания по оказанию
интернациональной помощи
республике афганистан и про-
явленные при этом мужество и
героизм), орден «За службу ро-
дине в Вооруженных Силах
СССр» третьей степени (1974 г. –
за достигнутые успехи в боевой
и политической подготовке, под-
держание высокой боевой го-
товности войск и освоение
сложной боевой техники), орден
красной Звезды (21 октября
1980 г. – за успешное выполне-
ние задания по оказанию интер-
национальной помощи демо-
кратической республике афга-
нистан), два ордена красного
Знамени (за успешное выполне-
ние задания по оказанию интер-
национальной помощи демокра-
тической республике афгани-
стан), медали СССр, награды за-
рубежных государств.

почетный гражданин города
Саратова (1989 г.). 

(Окончание.
начало на 3-й стр.)

громов борис всеволодович

начальник генерального
штаба ВС СССр Маршал

Советского Союза С. Ф. Ахро-
меев:

В период 1980–1990 годов мне
несколько раз доводилось сов-
местно служить с генерал-пол-
ковником Б. В. Громовым на
афганской земле. В начале 80-х
годов, будучи начальником штаба
оперативной группы Министер-
ства обороны в афганистане, я
близко познакомился с Громовым
– в то время полковником, вое-
вавшим в должности начальника
штаба и командира дивизии. он
обращал на себя внимание своей
немногословностью, умом, уме-
нием организовать бой и управ-
лять им, обустроить жизнь и быт
войск на войне в самых нелегких
условиях. он правдив, серьезен в
суждениях, самостоятелен, тверд
и непреклонен в решениях.

Будучи предельно коррект-
ным, он, тем не менее, не робел
перед старшими, умел отстоять
свое мнение. как командир в ко-
роткие сроки делал выводы из
боевой обстановки, умел научить
офицеров воевать в нелегких
условиях афганистана. Была за-
метна в нем и такая важная для
офицера черта, как уважение
воинского труда солдата, любовь
к солдату, стремление, насколько
это возможно на войне, беречь
его в бою, организовать помощь
раненому и больному.

после окончания академии Ге-
нерального штаба он был назна-
чен первым заместителем коман-
дующего армией в прикарпат-
ском военном округе. но я не
терял его из виду и попросил в
1985 году вновь направиться в
афганистан генералом для по-

ручений начальника Генерального
штаба, как бы стать глазами Ген-
штаба в этой стране. должен ска-
зать, он полностью оправдал
наши надежды. 

Громов бывал во всех районах
страны, следил, как войска гото-
вятся к бою и как ведут его, об-
щался с воинами на отдыхе,
заботился об их обеспечении и
снабжении. его доклады были
правдивы, оценки точны, предло-
жения целесообразны. он умел
находить общий язык и с подчи-
ненными, и со старшими по зва-
нию, и с военными, и с диплома-
тами. когда встал вопрос о на-
значении его командующим 40-й
армией, я был уверен, что и эта от-
ветственная должность будет ему
по плечу. так и произошло. 

под командой Громова и мно-
гих других командиров разных
рангов проходил в мае – августе
1988 года вывод советских войск
на родину из западных и южных
районов страны, а с 15 января по
15 февраля 1989 года – из кабула
и центральных районов афгани-
стана.

Генерал-полковник Б. В. Гро-
мов – это военачальник другого,
более молодого поколения. Я
уверен, что на какое бы место его
ни поставить, он везде честно и
умело выполнит свой долг перед
родиной. Я радуюсь и горжусь,
что Громов у нас не один. таких
военачальников немало. Всегда с
благодарностью вспоминаю, как
полководцы Великой отече-
ственной войны воспитывали
нас. С удовлетворением думаю о
том, что и мне удалось внести
какой-то свой вклад в воспитание
и обучение следующего поколе-
ния военных руководителей.

ПОЛНОСТЬЮ ОПРАВДАЛ
НАШИ НАДЕЖДЫ

По материалам издания: Ахромеев С. Ф., корниенко г. М.
глазами маршала и дипломата. 

Москва, «Международные отношения», 1992. 
Проект «Военная литература»: www.militera.lib.ru.

Я ЗнаЮ генерала Громова
уже много лет. Фактиче-

ски с начала тех событий, кото-
рые были в афганистане. полу-
чается двадцать с лишним лет. С
первых дней знакомства он про-
извел на меня впечатление очень
способного военачальника. Впо-
следствии я утвердился в этих
выводах. У меня такая возмож-
ность имелась, потому что Борис
Всеволодович проходил службу в
афганистане три раза, а в общей
сложности – пять с половиной
лет. ни у кого большего афган-
ского стажа не отмечалось.

то, что он был в афганистане
трижды, по стажу больше всех,
заслуженно награжден пятью
боевыми орденами и стал Героем
Советского Союза, – говорит о
многом. Громов утвердил себя
как прекрасный военачальник,
способный решать крупные за-
дачи. 

Хотел бы сказать о морально-
политической (если так можно
выразиться) линии, которая отли-
чает все дела Бориса Всеволодо-
вича Громова. Возьмем тот
процесс, который команда ель-
цина затеяла против членов
ГкЧп. нас было двенадцать чело-
век. первый суд  длился долго, но
успел пропустить только крюч-
кова, Язова, Шейнина и меня...
потом объявили, как о великой
милости, что принято решение об
амнистии. Сделали перерыв.
нужно было опросить всех под-
следственных, согласны ли они
принять амнистию (и тем самым,
косвенно, признать свою вину).

Я не мог пойти на такой шаг,
как размен свободы, даже на кос-
венное признание своей вины. Я
не согласился и потребовал,
чтобы меня судили.

Суд состоялся. рассчитывать
на оправдательный приговор не
приходилось. Мне просто не-
обходимо было сказать на этом
суде все, что я думаю о про-
исшедшем, и назвать по именам
истинных разрушителей СССр. Я
своей цели добился. и вдруг меня
оправдали! Это было не только
для меня, но и для всей страны
как гром среди ясного неба!

на том суде, когда меня одного
судили, я дал список людей, кото-
рых хотел бы видеть на процессе
в качестве свидетелей… кроме
того, судьи самостоятельно вы-
звали свидетелей. В свой список
они включили и Громова. Я проте-
стовал. Борис Всеволодович
тогда занимал пост заместителя
министра обороны. Было по-
нятно, что ответить так, как того
желают ельцин и Грачев, он не
сможет, ведь Громов исключи-
тельно порядочный человек, а
если скажет правду, то это самым
печальным образом отразится на
его карьере. однако Громова все-
таки вызвали.

В своем выступлении на суде

Борис Всеволодович проявил
себя очень достойно, как никто из
свидетелей, которых я слышал.
перед его выступлением я во все-
услышание предупредил его:
«Борис Всеволодович, прежде
чем давать показания, попрошу
вас принять во внимание, что я
обвиняюсь в измене родине и ор-
ганизации мятежа с целью за-
хвата власти, а также в нанесении
ущерба обороноспособности
страны. поэтому подумайте о
том, что будете говорить, и о по-
следствиях, которые могут быть
для вас лично. Мне будет очень
неприятно, если в результате
своих ответов вы пострадаете».

он выступил. ну... ничуть не

мягче, чем я сам. Главное, что
было сказано, – это то, что вы-
ступление комитета по чрезвы-
чайному положению было пра-
вильным и своевременным. он
назвал оправданными и разум-
ными все опубликованные про-
граммы ГкЧп. Вина же этих
людей, сказал он, состоит в том,
что они оказались несостоя-
тельны и не смогли провести свои
правильные планы и предложе-
ния в жизнь и тем самым открыли
дорогу для сил, которые в резуль-
тате привели к разрушению
страны.

исключительно мужественное
выступление цельного и честного
человека.

ЦЕЛЬНЫЙ
И ЧЕСТНЫЙ ЧЕЛОВЕК

из книги: Варенников В. и. неповторимое. В 7 томах. – М.:
Советский писатель, 2001. Сайт «Военная литература»: 

militera.lib.ru. том 5. часть VII. Афганистан. и доблесть и печаль.

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол СССр в

Афганистане, заместитель ми-
нистра иностранных дел Борис
николаевич Пастухов:

Мне трудно рассказывать об
этом человеке потому, что за
много лет знакомства у меня вы-
работалась по отношению к нему
особенная глубокая симпатия.
Мужики редко объясняются друг
другу в любви, но тут особый слу-
чай. Громов – личность историче-
ская. понимаю, что говорить
такое о ныне живущем человеке –
дело очень ответственное, но я
нисколько не сомневаюсь, что это
именно так. Борис Всеволодович
Громов навсегда вошел в исто-
рию нашей страны как один из ее
настоящих героев.

В самый первый раз я увидел
его, когда он выводил 40-ю
армию из афганистана. Я ведь и
сам старый «афганец». Впервые
приезжал туда еще в 1968–1969
годах, когда по поручению Цк
ВЛкСМ мы организовывали де-
мократическое молодежное дви-
жение афганистана. конечно, я
тогда и предположить не мог, что
через десяток лет придется рабо-
тать здесь послом.

Вывод войск, пожалуй, самое
сильное и дорогое для меня аф-
ганское воспоминание. Я и сей-
час вижу этот сумасшедший мост.
Строй тяжелых боевых машин,
развернутые знамена, сияющие
лица наших солдат, непривычно
красивых, отдохнувших, подстри-
женных и побритых. Я видел, как
они готовились к этому дню и
часу в своем последнем лагере
на берегу реки возле Мазари-
Шарифа. и, конечно, генерал
Громов и его мальчик, его стар-
ший сын, Максим... объятие отца
и сына посередине моста...

Сколько лет прошло с тех пор!
Сколько раз я вспоминаю о тех
днях и рассказываю, а все же без
волнения не получается даже ду-
мать об этом. как и тогда, сжи-
мает горло. Может, когда-нибудь
появится великий режиссер или
писатель, который сможет до-
стойно передать будущим поко-
лениям величие этого события в
русской истории. и сердечную
благодарность советских людей
этому молодому еще тогда гене-

ралу за спасенных солдат, кото-
рых теперь уже точно смогут уви-
деть живыми их матери…

Я много раз ездил на броне и
под броней по долгим дорогам
афганистана. Много раз про-
езжал через перевал Саланг. Это
невообразимое зрелище! Сотни
сожженных машин, лежащих по
обе стороны дороги, на склонах
ущелий и на дне пропастей. Че-
реда придорожных знаков в па-
мять о погибших. там много
участков, где при въезде нам го-
ворили: лежите и не высовывайте
головы!

после всего этого еще труд-
нее представить, как можно было
организовать вывод почти 140-
тысячной группировки войск.
Ведь уходили не крадучись
ночью. Уходили организованно, с
гордо поднятой головой, до-
стойно исполнив свой долг. Шли
с развернутыми знаменами не
только на последнем мосту, где
снимали телевизионщики.

Борис Громов прошел все сту-
пеньки воинской службы, начиная
от суворовца, ни одну не пере-
скочил. Вовсе не потому, что не
мог. просто ему нужно было знать
все. В этом его дополнительная
сила. Согласно всей логике
жизни он должен был стать мини-
стром обороны, и это был бы дей-
ствительно один из лучших ми-
нистров обороны всех времен. 

афганская война, несмотря на
все ошибки, велась продуманно.
Хотя поначалу это действительно
была неизвестная война. комсо-
мол тогда многое сделал, чтобы
погибшие и особенно раненые в
афганистане перестали быть не-
известными ранеными и уби-
тыми. постепенно комсомол
добился того, чтобы на этих
ребят, когда они возвращались в
Союз, распространялось положе-
ние особого благоприятствова-
ния во всех сферах жизни и
деятельности. Удалось даже до-
говориться с ректорами престиж-
ных вузов, чтобы “афганцев”
принимали вне конкурса. Это по-
могло очень многим войти в нор-
мальную жизнь. Большое дело! С
нынешними временами и сравни-
вать нечего...

(Продолжение темы
в следующем номере).

ВОШЕЛ В ИСТОРИЮ СТРАНЫ
КАК НАСТОЯЩИЙ ГЕРОЙ



6 ТРеТій ТОСТ
Прямая речь

-ГОВОрят, после Афга-
нистана многие вете-

раны подсели на наркотики.
– проблема была, но, ско-

рее, в легкодоступности, по-
тому что было много разных
наркотиков, это первое. а вто-
рое, почему все-таки на них
подсаживались? В Великую
отечественную были «нарко-
мовские» сто грамм, можно
было немножко расслабиться.
В афганистане никто нам не на-
ливал, а стресс надо было чем-
то снимать. инъекций не было,
никто не кололся, но курили. Я,
например, два раза пробовал,
но меня не зацепило, понял, что
не мое. а хлопцы некоторые
подсаживались серьезно. ку-
рили чарс, он был самый рас-
пространенный и доступный
легкий наркотик.

– как-то с этим боролись?
– Боролись, но запрещать –

это же самое простое и мало-
эффективное средство. Все
равно контакты с местным на-
селением были, и любой выход,
любой поход в дукан, контакт с
тем же осведомителем и доб-
рожелателем, все равно у него
в кармане лежит, он знает куда
идет и зачем. Все равно там
бакшиш. на тебе бакшиш: па-
лочку чарса, а палочка чарса –
это две-три дозы, два раза по-
курить. Борись не борись, а с
осведомителем надо встре-
титься. если придет местный
доброжелатель, ему тоже
нужно какой-то подарок сде-
лать, что-то ему подарить для
того, чтобы заинтересовать,
чтобы сделать его больше дру-
гом, чем врагом. Это могла
быть любая безделушка, какая-
то банка консервов, кроме сви-
ной тушенки. и он соответ-
ственно в ответ тоже дает тебе
бакшиш – палочку чарсика. Я не
знаю, как с офицерами, там
была своя агентурная сеть,
свои контакты с местными. 

например, приходит добро-
желатель: вот там должна идти
банда, будет у нас ночевать в
кишлаке в таком-то дувале, хо-
зяин ненадежный, надо его
проверить. Был один раз слу-
чай, когда пришел якобы доб-
рожелатель, сказал, что в
таком-то доме соберется банда
такого-то числа, и она будет
там ночевать, и банда будет ма-
лочисленная, поэтому можно
ее ликвидировать. а когда на-
чали проверять, оказалось, что
никакой там банды не будет,
отец девушки ему отказал в же-
нитьбе, и этот доброжелатель
хотел свести свои счеты, свои
обиды нашими силами. то есть,
если бы мы эту информацию не
проверили, а туда лупанули,
были бы жертвы среди местных
жителей. там и так идет пропа-
ганда, что мы каратели и
убийцы. поэтому мы (офицеры,
наше командование) прове-
ряли получаемую информацию. 

– А вам зарплата шла?
– конечно, было небольшое

содержание. рядовой солдат
получал девять с копейками че-
ками Внешпосылторга. Я как
сержант и командир отделения
получал 18.90. За два года,
плюс еще подарки, насобира-
лось, я мог купить себе дипло-
мат на дембель, маме платок на

подарок, сестре или девушке
тоже. то есть возможности не-
большие, но были. плюс велась
торговля. очень ценились ящи-
ки пустые, потому что с дере-
вом там большая напряженка.
а что такое пустой снарядный
ящик? Это очень хорошая сто-
лярка, подогнанная, обструган-
ная, если ее аккуратно разо-
брать, из нее можно сделать
любое шикарное изделие. если
у кого-то были земляки среди
танкистов, просили. Снарядный
ящик можно было продать за
250-300 «афошек» – афгани. а
на эти деньги мы могли уже что-
то тоже купить в дукане.

Чего греха таить, если мы,
находясь в засаде, поймали ка-
кого-то, по нашему мнению, не-
благонадежного, задержали в
комендантский час, проводили
досмотр. если находили боль-
шую сумму афгани, то не счита-
лось зазорным какую-то мзду
взять. конечно, за это сильно
наказывали особисты, если
узнавал замполит. тогда очень
суровый нагоняй был и коман-
диру взвода, и по партийной, и
по служебной линии. то есть,
это серьезно пресекалось и
серьезно наказывалось, но, тем
не менее, такие факты были. 

– Были ли случаи маро-
дерства?

– У нас как такового маро-
дерства не было, потому что
нас плотно опекали, мы были в
жилой кишлачной зоне, там
сильно не «порысачишь». а
когда были в рухе, так там пан-
джшер вообще был безлюдный,
всех мирных жителей высе-
лили. В анаве всего несколько
семей жило, но мы анаву про-
езжали мимо, там десантники
были. В рухе, в панджшере кон-
тактов с местными жителями
вообще не было. там были или
царандой, или афганская ар-
мия, или моджахеды из группи-
ровки ахмад Шаха Масуда.

– С афганской армией
взаимодействие было, они
воевали или не очень хо-
тели?

– по моему опыту у нас было
мало взаимодействия, потому
что два или три раза мы выхо-
дили с царандоем, вояки они
никакие. Вот организовать чае-
питие – это в течение пяти
минут, на ровном месте ска-
терть-самобранка появляется.
Мы говорим: «давайте, надо
вперед идти!». а они: «Вы
идите, мы пока соберемся, вас
догоним». ну, мы и пошли впе-
ред, все дальше и дальше, а
они сидят. Хотя они должны
идти впереди, а мы им помо-
гать – идти за ними. но получа-
лось в 99 процентах случаев

наоборот. а вообще у меня
опыта взаимодействия с ними
мало, поэтому сказать что-то
хорошее либо плохое будет не-
правильно.

– Душманов в плен брали? 
– не приходилось, но в при-

цел видел часто. особенно в
панджшере, там с ахмад
Шахом конфликты были. там
школа, подготовка у него была
серьезная. и время, когда были
периоды перемирия, они зря не
теряли. они готовились и в ин-
женерном смысле, делали там
завалы, дороги минировали,
свои блокпосты укрепляли, де-
лали окопы, укрытия, огневые
точки для дШк, для зенитно-
горных установок. когда были
большие операции, наша авиа-
ция ощущала очень серьезное

противодействие, даже без
стингеров, других зенитно-ра-
кетных средств, даже такими
пулеметами как дШк и зе-
нитно-горными установками
серьезное было противодей-
ствие. 

– иностранных советников
не приходилось брать?  

– не приходилось, хотя гово-
рили, что в группировках ахмад
Шаха до двадцяти-тридцати
советников было. разведрота
капитана Гринчака из нашего
рухинского 682-го МСп взяла
китайца. там серьезная была
схватка, они его подранили и
только раненым смогли взять,
так как подготовка там была хо-
рошая. 

– Вы были ранены, как это
случилось?

– на дороге, в зеленой зоне
была засада. на тот момент я
прослужил больше полутора
лет, готовился на дембель, ко-
торый уже  маячил на гори-
зонте. и так как я был сержант,
командир отделения и старо-
служащий, то когда мы выхо-
дили из засады, я шел в
замыкании, чтобы подгонять
отстающих и крутить головой,
чтобы с собой никого не при-
вели «на хвосте». и я хорошо
так увлекся кручением головой,
что с тропы сошел и подо-
рвался на мине. только-только
начинался рассвет, мы выхо-
дили из засады, виноградник
был, и я, честно говоря, про-
щелкал, сошел с тропы и подо-
рвался на мине. 

– Вас сразу же забрали,
когда эвакуировали?

– Сразу же мои хлопцы под-
бежали, перевязали, на плечи –
и вперед. километра три-че-
тыре меня пронесли на себе до
брони, на броню меня сразу и в
баграмский медсанбат. там я
был с 29 ноября 1986 года. В
Баграме был, наверное, недели
две, потом перевезли в кабул,
там был тоже недолго, до 7 ян-
варя 1987 года. потом из ка-
була в ташкент, там посмо-
трели, что безвозвратный, что в
афганистан я после излечения
не ходок, и меня отправили
дальше в куйбышев, где проле-
жал с 24 января до 11 сентября
1987 года. 

– как вы внутренне пере-
жили эту ситуацию?

– когда я получил ранение,
услышал взрыв. тогда еще по-
думал: какой-то взрыв, как-то
далеко он прозвучал. и потом,
вторая мысль: «почему я лежу?
надо вставать, а то пацаны ухо-
дят, а я лежу». пытаюсь вста-
вать, и появляется какая-то
жгучая нарастающая боль, как
будто ноги мои лежат на раска-

ленных углях. Смотрю: один бо-
тинок есть, второго нет. по-
чему? не могу понять. потом
хлопцы подбежали, два проме-
дола мне вкололи. когда пер-
вый шок прошел, понял, что
служба моя закончилась.

Многие говорят, что какое-то
расстройство наступает. У меня
никакого расстройства не
было, только мысль: жаль, что
до дембеля не дослужил. но та-
кого упаднического настроения
не было. Уже когда в Баграме
прооперировали и я пришел в
себя в реанимации, подошла
медсестричка, спрашивает, как
я. Говорю: «та нормально, пить
только хочется». «ну я сейчас
принесу. тебе много нельзя, но
по чуть-чуть можно». 

потом, когда из реанимации

перевели в отделение (это
конец ноября – начало декабря,
относительно тепло еще было),
то нас из отделения выносили
на свежий воздух на час-два.
чтобы в палате не лежали.
Хлопцы выходили, у кого были
легкие ранения, курили. Меня
подбадривали, мол, не рас-
страивайся, не раскисай. Я го-
ворю, что не раскисаю, жаль
только, что до дембеля не до-
служил. Вот это было самое
большое расстройство. потом
пацаны приехали, привезли то,
что я насобирал, когда на дем-
бель готовился. привезли мой
дипломат, там кроссовки были,
часы, ручка. 

расстройства не было, на-
верное, потому, что уже боль-
шой срок прослужил в афгани-
стане и был более «обтертым».
Сказать что стал более черст-
вым или безмозглым? не могу я
так сказать. и, наверное, опыт
сельской и студенческой жизни,
плюс учебка и афганистан, все-
таки дали тот стержень, кото-
рый помог не согнуться. плюс я
видел своего деда, который был
инвалидом войны и при этом
всю семью держал в жестких
«объятиях». и, наверное, это
все, по зернышку, по крупице,
дало мне стержень, чтобы не
согнуться, не сломаться.

когда после госпиталя при-
шел уже на свой дембель, в во-
енкомате встретили нормаль-
но. Это уже 1987 год был, глас-
ность. тогда уже афганистан
был у всех на устах. и военком
сказал: «ты давай, немножко
отдохни, осмотрись, у тебя спе-
циальность есть, если надо, мы
тебе поможем поступить, если
захочешь учиться. если надо,
поможем и с трудоустрой-
ством». так и произошло. Я по-
лучил все документы, прошел
медкомиссию, получил инва-
лидность и начал вливаться в
гражданскую жизнь. 

Я до армии мечтал работать
в атп «Совтрансавто», которое
занималось международными
перевозками. У нас было два
таких: в Запорожье и Вороши-
ловграде. Я понимал, что води-
телем уже работать не смогу, а
смогу где-нибудь в админист-
рации, в производственном или
техническом отделе. С этим и

пришел в военкомат. Мне пред-
ложили вакансию механика на
кпп – это впуск и выпуск авто-
транспорта на линию, легкий.
но я же на одной ноге не по-
скачу из ямы в яму, а транс-
порта было много, поэтому
физически не смог бы там ра-
ботать. Через некоторое время
мне предложили на радиоза-
воде место слесаря-сборщика
аппаратуры. Я только спросил:
«работа сидячая? давайте про-
бовать».

и пошел на днепропетров-
ский радиозавод. так как у меня
было техническое образование,
я был уже готовым рабочим,
начал работать слесарем-сбор-
щиком радиоаппаратуры. тут
начали под эгидой комсомола
организовывать советы ветера-

нов, воинов-интернационали-
стов, воинов запаса. на заводе
работали больше ста «афган-
цев», нас стали собирать, мы
начали активничать, я начал за-
ниматься «афганцами» и воен-
ной патриотикой. С того мо-
мента, с 1988 года, я в «афган-
ском» ветеранском движении.
Сначала была ячейка на радио-
заводе, потом мы создали го-
родскую организацию, потом
областную. позже я ушел с ра-
диозавода и начал серьезно за-
ниматься ветеранским движе-
нием. 

– как изменилась органи-
зация с того момента, как
была создана?

– изменилась кардинально,
потому что на момент создания
у нас была одна страна – Совет-
ский Союз. Хоть он и развали-
вался уже, но все-таки еще был.
В то время мы были молоды, и
задача у нас была – становле-
ние каждого ветерана как инди-
видуума, создание семьи,
рождение и воспитание детей,
квартира, вопросы учебы, быта
и карьерного роста. Мы тогда
поддерживали наших ребят,
клубов было много военно-
спортивных и патриотических, в
области только до 400 клубов –
в каждом районе по два-три, в
городах по пять-шесть. очень
много клубов по месту житель-
ства. то есть эта работа прово-
дилась и было интересно
работать. Со временем начали
появляться другие проблемы –
болезни, социальные, меди-
цинские. к сожалению, госу-
дарство начало отказываться от
военно-спортивных, военно-
патриотических клубов, и это
направление начало отмирать.
Хотя в составе УСВа организа-
ция «Майбутнє України» давно и
успешно работает. 

Мы начали больше работать
с законодательной базой. За-
кон о статусе ветеранов войны
родился в недрах УСВа. тогда
еще народные депутаты Ук-
раины первого созыва помо-
гали нам этот закон продвигать
и очень много других законов
наработали. и Сергей Черво-
нопиский, и олег Михнюк, и
Юрий Зубко, и другие хлопцы,
которые в киеве работали (мы-
то из областей приезжали, на-
ездами, а более плотно рабо-
тали все-таки они). Этот закон
– наше детище, детище УСВа. 

организация менялась одно-
временно с ростом страны: как
менялась страна, так видоиз-
менялась и организация. по-
являлись другие проблемы:
житейские, бытовые. начали
болячки доставать, люди стали
умирать, и появились не только
семьи погибших, но и семьи
умерших – надо было с ними
заниматься, поднимать во-
просы о статусе.  Жизнь сама
заставляла поворачиваться к
тем вопросам, которые возни-
кали. 

Об Афганской войне, послевоенной жизни воинов-ин-
тернационалистов, работе Днепропетровского област-
ного объединения УСВА рассказывает его председатель
Виктор Волошин.

начало интервью – в прошлом номере.

будем отСтаивать СолдатСкую     
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плюс государство нам не
дает скучать: то один закон под-
нимут, то другой. почти еже-
годно мы «бодаемся» или с
Верховной радой или с кабине-
том Министров. даже сейчас в
Верховной раде есть два зако-
нопроекта, которые очень серь-
езно подрывают наш статус
участников боевых действий на
территории других государств.
Законодатель то ли умыш-
ленно, то ли по своему недо-
умению сталкивает нас лбами с
молодыми ветеранами, с участ-
никами ато. Хотя нам-то делить
нечего, это наши сыновья и
наши воспитанники. тем не
менее, политика очень сильно
лезет в ветеранское движение
и сталкивает: вы – наши вете-
раны, а вы – не наши, вы – вете-

раны первого сорта, а вы –
второго, или вообще без сорта. 

– А как у вас в области от-
ношения с ветеранами АтО? 

– отношения есть, но
дружбы и взаимопонимания
пока еще нет. опять же таки, по-
тому что в ветеранское движе-
ние очень сильно лезет
политика. если бы не лезла –
нам делить нечего. Мы пони-
маем их проблемы, понимаем,
о чем с ними говорить. и мы им
говорим: ребята, не идите по
нашему пути, идите вот так,
учитесь на наших ошибках, не
совершайте своих. Мы им рас-
сказываем, показываем. кое-
что удается. 

– какая работа проводится
сейчас в областной органи-
зации?

– основная задача сегодня –
медицина, содействие лече-
нию, вопросы здоровья. Второе
– физическая культура и спорт.
Мы стараемся активизировать
ветеранов, чтобы они занима-
лись спортом. Во-первых, это
досуг: они не болтаются, у них
глупые мысли не возникают. и
второе, что это все-таки актив-
ный образ жизни, чтобы народ
активничал, не закисал, не за-
мыкался в себе. 

Сейчас идет реформа мест-
ного самоуправления, в сель-
ских районах ветераны оста-
ются один на один со своими
проблемами, а это безрабо-
тица, лечение, материалка, ми-
нимальная пенсия (это в
лучшем случае, если она есть, а
в худшем ее нет, потому что
колхозы распались, архивы со-
жжены, или не сожжены а про-
пали где-то, и есть случаи,
когда не хватает года или даже
пару месяцев, чтобы получать
минимальную пенсию). так что
больше социальными вопро-
сами сейчас занимаемся. при-
ходится вникать, разруливать,
докапываться, убеждать как
пенсионный фонд, так и самого
ветерана, чтобы шел куда-ни-
будь работать, чтобы доработал
эти полгода, потом шел на пен-
сию счастливо. 

Занялись госпиталями вете-
ранов войны. В связи с новой
медреформой они сейчас утра-
тили свой статус. от госпиталя
ветеранов войны осталась одна
табличка, а по большому счету
это обыкновенное лечебное за-
ведение. то есть не учитывается
ни категория пациентов, кото-
рые там лечатся, ни преимуще-
ства, которые они должны
иметь по закону. национальная
служба здоровья Украины руко-
водствуется только одним зако-
ном о медицинской реформе.
других законов она в расчет не
берет, в том числе и конститу-
цию, закон о статусе ветеранов
войны, постановления каб-
мина, которые регламентируют
лечение ветеранов. 

В этом году рабочая группа
Верховной рады второй раз
проводила круглый стол на гос-

питальную тему под эгидой Яны
Зинкевич. даже с учетом депу-
татского мандата и статуса на-
родного депутата они не могут
достучаться до национальной
службы здоровья Украины.  к
сожалению, и Министерство по
делам ветеранов не понимает
этого момента пока еще. не-
обходимо разработать вете-
ранский пакет медицинских
услуг, чтобы учитывались все
моменты и по лечению, и по пи-
танию, и по обеспечению ле-
карствами. 

раньше приходила путевочка
на 18 дней, ветеран получал
комплексное лечение, ком-
плексную реабилитацию. Сей-
час ветерану надо лечить целый
комплекс болезней, а ему лечат
одну болячку – потому что такой

пакет. Вот над этим вопросом
тоже сейчас работаем, тоже до-
водим, почему нужно такое
комплексное лечение. У нас 32
ветеранских госпиталя по всей
Украине, а в области – два. 

– какая работа ведется с
областными ветеранскими
госпиталями?

– нормальная конструктив-
ная работа налажена, мы вхо-
дим в общественные советы
при этих госпиталях, есть кон-
такт и понимание. но одно дело
взаимопонимание с руковод-
ством госпиталя, другое дело –
обеспечение, а это и деньги, и
услуги, и лекарства. а этим за-
нимается национальная служ-
ба здоровья Украины. как мы
ни бьемся, пока ничего не вы-
ходит. 

В прошлом году несколько
раз встречались с представите-
лями облсовета и обладми-
нистрации по нашим госпи-
талям. есть возможность, что-
бы местные бюджеты поддер-
жали госпиталя, но мы еще не
смогли донести этот вопрос до
руководства области. они,
вроде, понимают, что это важ-
ный момент, но прячутся, гово-
рят: пока у нас антиковидные
мероприятия, туда все деньги
уходят, потерпите…

Война же идет в стране! на
нас крест уже поставили. но
приходят же молодые вете-
раны, им надо социализиро-
ваться, вливаться в общество.
Сначала он пройдет медицин-
скую реабилитацию, потом
будет социальная, трудовая.
Ведь, если он будет здоровый,
голова будет на месте, то у него
будут и мысли здоровые. если
будет работа, но голова не на
месте, то он много не нарабо-
тает. работодатель скажет:
зачем он мне нужен такой. но
пока до конкретики не дошли. 

– В целом с областной
властью какие отношения?

– контакт есть, мягко говоря,
рабочий, то есть рабочие мо-
менты есть, мы их решаем, но
какой-то особой любви не ощу-
щаем. но и особого противо-
действия тоже нет. так что
рабочие моменты есть, взаимо-
отношения есть, но не больше. 

– Сейчас говорят о том,
что много ветеранов, мягко
говоря, не сильно активных.
Эта проблема есть у вас?

– да, такая проблема есть, и
мы пытаемся максимально ак-
тивизировать ветеранов.

– А как их расшевелить?
– Через обычные простые

бытовые вопросы. Вот, напри-
мер, на селе сейчас образова-
лись отГ, через них идет
решение всех земельных, соци-
альных, медицинских вопросов,
при каждом есть Цнапы. 

Все решается в отГ. если у
вас не будет организации, по
одному вы много не решите.
только объединившись вместе,
вы можете достучаться до го-
ловы отГ, до депутатского кор-

пуса. если заявите, что вы орга-
низованная сила, с вами будут
считаться. Всегда во все вре-
мена с силой считались. Во-
прос – как вы распоряжаетесь
своей силой. 

первая задача – объединить,
активизировать. по разным во-
просам себе в отГ делайте про-
грамму. Мы в области нара-
ботали такие программки-про-
екты, шаблон – делайте, дора-
батывайте с депутатским кор-
пусом, с головой отГ, со своим
активом, дорабатывайте про-
грамму, приемлемую для вашей
отГ. У кого-то это получается, у
кого-то нет. приходится по-
яснять, что делать нужно самим
для себя. Я один, а на террито-
рии области 86 отГ, и я в каж-
дую не приеду одновременно и

много не наработаю. В лучшем
случае, я за год все отГ проеду
и со всеми пообщаюсь, но,
может,  проблему не уловлю, не
решу. 

Вот и повод для активиза-
ции. потом, опять-таки, меди-
цина, пенсионное обеспече-
ние, госпиталя, защита своих
интересов. Законных. работа с
Верховной радой, с кабинетом
Министров. Ветеранов тоже
привлекаем к обсуждению. Вот
вам законопроект, который
рассматривает Верховная ра-
да, почитайте его, подумайте,
что вас не устраивает. таким
образом, тоже активизируем
людей в защите своих прав.

– какая работа ведется с
семьями погибших?

– Семей погибших осталось
очень мало – 107. В основном
это люди уже 80+, и у них возни-
кают, в основном, проблемы по
социалке – материальная по-
мощь, лечение, погребение.
других вопросов практически
нет. Люди далеко от своего
жилья не отходят в силу воз-
раста, в силу болячек. Мы с
каждым контактируем, знаем
проблемы. если я где-то бываю
в районах, в городах, стараюсь
обязательно встретиться с
семьями погибших, даже про-
сто пообщаться, и им приятно,
что о них помнят. 

– Сейчас многие говорят о
том, что в Афганистане была
не наша война и о ней надо
вообще забыть. 

– У простых людей, помня-
щих афганистан, нормальное
отношение к этой войне. а мо-
лодежь, которая заполитизиро-
вана, говорит: «Вы убийцы и
захватчики, оккупанты». те, кто
не задумывается над историей,
над прошлым. «а нам так ска-
зали!». Хорошо, вам сказали, а
сами вы думали над этим во-
просом, кроме того, что вам
сказали? У вас свои какие-то
мысли возникают? Вам хоте-
лось разобраться в этом во-
просе? Вот приходится таким
образом объяснять… 

– какие мероприятия по
чествованию памяти погиб-
ших в этом году провели? 

– планировали мы много, но
буквально за неделю до дня че-
ствования вспомнили, что у нас

карантин. но мероприятия мож-
но проводить на свежем воз-
духе, в масках никто не запре-
щает. Говорили чиновникам:
придите, как простые люди,  по-
ложите цветочки. не хотите
возле памятника – пойдите в
церковь на панихиду. давайте
проведем не в мэрии, а в каком-
то зале, на полчаса. Встреть-
тесь, скажите: «Мы с вами! к
сожалению, мы не можем про-
водить мероприятие дольше,
чем регламентируют карантин-
ные меры». 

и большинство пошло по та-
кому пути, нашло время и место
пообщаться, приветствовать
ветеранов той войны и вспом-
нить погибших воинов. а неко-
торые прикрылись карантином.
то есть, в одних отГ люди
пошли навстречу ветеранам,
потому что там ветераны более
активные, в других не провели,
потому что там ветераны не ак-
тивные. они не показали свою
заинтересованность. от вете-
ранов не было посыла, и власть
не отреагировала. «афганцы»
должны были сделать первый
шаг, а потом мы посмотрели бы,
какой шаг сделала бы власть:
навстречу или от нас.  

– какие местные органи-
зации вы могли бы поставить
в пример другим?

– В днепре, в каменском, в
кривом роге хорошие органи-
зации, активные. по сельским
районам – в Верхнеднепров-
ском, там недавно  открыли па-
мятник, в пятихатках органи-
зация хорошо встрепенулась,
есть результаты работы. павло-
град и в районе там есть пер-
вичка, перещепино, песчанка.
В никополе хорошая организа-
ция, там наш руководитель ре-
гиональной организации –
директор никопольского крае-
ведческого музея, и его же ста-
раниями создан музей афганс-
кой войны. 

– Ведется ли какая-то ра-
бота по уходу за могилами
тех «афганцев», у которых
нет родственников? 

– Сельская организация
Межевского района (это на
границе донецкой и днепро-
петровской областей) взяла
на учет все могилы погибших
(у них четыре человека по-
гибло из района) и умерших,
тех, у кого нет родственников,
они ежегодно наводят поря-
док, на всех могилах поста-
вили памятники одного об-
разца. Было такое, что жена
уехала в россию – могила
мужа осталась, заброшена,
они нашли эту могилу, взяли
на учет, потом нашли жену, за-
просили фотографию, она
прислала, установили памят-
ник силами организации и за
счет организации. такая ра-
бота ведется, но, к сожале-
нию, не везде. Я стараюсь
каждый год напоминать в
марте, апреле, когда мы про-
водим правление: ребята,

перед поминальными днями,
перед 9 мая соберитесь, наве-
дите порядок, помогите се-
мьям погибших...

– какие планы и перспек-
тивы развития организации в
Днепропетровской области?

– как уже сказал, во-пер-
вых, создать первички во всех
отГ на базе Устава единой ор-
ганизации УСВа. Второе –
провести реорганизацию в
районных организациях в со-
ответствии с новым админи-
стративно-территориальным
делением области. третий шаг
– проведение реорганизации
управления самой областной
организации. Это что касается
нашей работы. далее будем
работать с Уставом УСВа и
приводить его в соответствие
с меняющимся законодатель-
ством Украины. потому что за-
конодательство стремительно
меняется, иногда в турборе-
жиме, хотя и не всегда в луч-
шую сторону. поэтому мы свой
Устав должны приводить в по-
рядок, дабы никому не пришло
в голову сказать: документы
этой организации не соответ-
ствуют закону, давайте-ка ее
закроем. 

Будем отстаивать солдат-
скую правду такой, какая она
есть. потому что солдат
войны не выбирает: наша
война – не наша война, пра-
вильная – неправильная. Сол-
дат принимает присягу на
верность народу, политики
принимают решения, и надо
оценивать не действия армии,
а действия политиков. нам
надо защитить солдатскую
правду, потому что мы были
честными перед той страной,
и мы остаемся честными в
этой стране. Мы не самые
худшие граждане этой стра-
ны. Мы хотим, чтобы наша
страна повернулась к нам
лицом, потому что находимся
в таком золотом возрасте: с
одной стороны, у нас еще
есть здоровье, с другой – у
нас уже есть образование и
опыт. и при желании госу-
дарства мы могли бы ему
очень сильно помочь, много
сделать полезного. но пока
государство нас почему-то не
замечает или не хочет заме-
чать по каким-то надуманным
политическим моментам. но я
надеюсь, что правда истории
все-таки победит  и справед-
ливость восторжествует, а го-
сударство, общество и народ
воздадут должное ветеранам. 

– и напоследок попрошу
вас обратиться к моло-
дежи.

– Главное – не забывать свою
историю и думать своей голо-
вой. кто бы что ни говорил, но
своя мысль все-таки должна ба-
зироваться на тех знаниях, ко-
торые они получили, и, в пер-
вую очередь, на знании своей
истории. если они не будут
знать своей истории и своего
прошлого, то это будет пустая
голова, а в пустую голову можно
занести все, что угодно. как в
той песне про Буратино: «ему
покажешь медный грош и делай
с ним, что хошь».

Беседовал
евгений леВченкО.

  правду такой, какая она еСть
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Багатьох шанувальників об-
разотворчого мистецтва заці-
кавила виставка робіт «аф-
ганця»-прикордонника Васи-
ля Моїсеєва «У ветерана мир-
ний настрій».

побратиме, це наша з тобою газета!
ПЕРЕДПЛАТА-2022

Газету Української Спілки ветеранів афганістану (воїнів-інтернаціона-
лістів) «третій тОСт», де друкуються законодавчі матеріали з питань со-
ціального захисту сімей загиблих військовослужбовців, інвалідів війни,
учасників бойових дій, юридичні консультації, матеріали про життя і ро-
боту організацій УСВа (територіальних, місцевих, районних), спогади,
проза і поезія, можна оформити за каталогом видань України «преса по-
штою»:

на сайті ДП «Преса» www.presa.ua,
на сайті Ат «Укрпошта» www.ukrposhta.ua,
у відділеннях поштового зв’язку,
в операційних залах поштамтів,
у пунктах приймання передплати.

оформити передплату з поточних місяців також завжди можна до 16
числа (включно) кожного місяця, що передує передплатному.

Мінімальний передплатний період – один місяць.
наш індекс – 30224.

Вартість передплати з урахуванням приймання передплати і доставки
складає:

на місяць – 14 грн, на три місяці – 37 грн,
на шість місяців – 68 грн, на рік – 130 грн.

Підтримуйте газету воїнів-інтернаціоналістів «Третій тост» своє-
часною передплатою. ПреС-СлУжБА УСВА.

25 листопада 2021 року
завершив свій земний

шлях почесний член Української
Спілки ветеранів афганістану
олександр олександрович омель-
ченко.

омельченко олександр олек-
сандрович (9 серпня 1938 року,
село Зозів Вінницької області –
25 листопада 2021 року, київ –
український державний і полі-
тичний діяч, підприємець. 

Голова кМда (8 серпня 1996
– 20 квітня 2006). Голова київсь-
кої міської ради (30 квітня 1998 –
30 травня 1999). київський місь-
кий голова (30 травня 1999 – 14
квітня 2006). народний депутат
України (23 листопада 2007 – 12
грудня 2012).

Лауреат державної премії
України в галузі архітектури
(2004), кандидат технічних наук,
полковник МВС України.

народився 9 серпня 1938
року в селі Зозів Липовецького
району Вінницької області. із по-
чатком війни його батько пішов
на фронт, а мати забрала трьох
дітей – катерину, Мілу і Шурика
(так називали олександра олек-
сандровича в дитинстві) і повер-
нулася на малу батьківщину в
село Соловіївку. Згодом сім’я
переїхала до карабачина, що в
Брусилівському районі на Жито-
мирщині.

У 1956 році олександр закін-
чив Брусилівську середню школу
зі срібною медаллю і продовжив
навчання у київському будівель-
ному технікумі. по закінченні тех-
нікуму здобував вищу освіту в
київському інженерно-будівель-
ному інституті та інституті народ-
ного господарства. десять мі-
сяців відслужив у Збройних
силах. працював на підприєм-
ствах «Головкиївміськбуду». прой-
шов шлях від робітника до дирек-
тора заводу залізобетонних ви-
робів, головного інженера домо-
будівного комбінату, а згодом –
першого заступника начальника
«Головкиївміськбуду».

З 1987 по 1989 рік перебу-

вав у республіці Афганістан у
якості радника-консультанта.

працював у системі держ-
буду, був заступником голови
виконкому київської міської
ради народних депутатів, обій-
мав посаду генерального дирек-
тора дкп «київреконструкція».

У 1994–1996 роках – заступ-
ник голови, перший заступник
голови київської міськдержадмі-
ністрації.

З серпня 1996 по 20 квітня
2006 року – голова київської
міської державної адміністрації.

на парламентських виборах
2007 року отримав депутатський
мандат за списком «наша
Україна – народна Самообо-
рона» (№ 13). Голова комітету з
питань державного будівництва
та місцевого самоврядування.

починаючи з червня 2014
року – депутат київської міської
ради.

Перебуваючи на високих
державних посадах, завжди
підтримував діяльність Укра-
їнської Спілки ветеранів Афга-
ністану (воїнів-інтернаціона-
лістів), приймав рішення у
відповідності до чинного за-
конодавства щодо соціаль-
ного захисту родин загиблих
воїнів, ветеранів війни, з по-
вагою ставився до бойового
минулого ветеранів, брав ак-
тивну участь в заходах УСВА,
був одним з ініціаторів і керів-
ників реконструкції Мемо-
ріалу учасників війни в Аф-
ганістані у києві. рішенням
Правління УСВА біографічну
довідку О. О. Омельченка
занесено до книги вдяч-
ності і Пошани УСВА.

правління УСВа, всі ветерани
війни в афганістані та інших краї-
нах висловлюють щирі співчуття
родині олександра олександро-
вича і довго пам’ятатимуть його
добрі справи.

За дорученням Правління і
всіх членів УСВА – 

С. черВОнОПиСький,
голова УСВА.

конкУрСна коМіСіЯ, ке-
руючись нормами За-

кону України «про культуру»,
положенням про форму-
вання складу та організацію
роботи конкурсної комісії з
проведення конкурсного до-
бору на посаду керівника
державного закладу куль-
тури, що належить до сфери
управління Міністерства
культури України, затвердже-

ного наказом Міністерства
культури України від 31
травня 2016 року № 380, за-
реєстрованого в Міністерстві
юстиції України 3 червня 2016
року № 809/28939, прийняла
рішення визначити Савчука

Юрія костянтиновича пере-
можцем конкурсного добору
на посаду генерального ди-
ректора національного му-
зею історії України у другій
світовій війні. Меморіальний
комплекс.

переможця конкурСу визначено
У Міністерстві культури та інформаційної політики України

відбулося друге засідання конкурсної комісії з конкурсного до-
бору на посаду генерального директора Національного музею
історії України у Другій світовій війні. Меморіальний комплекс.

ВиСтаВкУ картин
організувала ки-

ївська міська Спілка ве-
теранів афганістану ра-
зом з національним іс-
торико-архітектурним
музеєм «київська фор-
теця» до дня Збройних
сил України.

У відкритті взяли
участь ветерани війни,
родини загиблих воїнів,
студентська молодь. З
музичним привітанням
виступили виконавці з
національного універ-
ситету біоресурсів та
природокористування
України.

Виставка

у ветерана мирний наСтрій

ЗапоЧаткоВано зма-
гання у 2015 році на-

чальником ліцею-інтернату
полковником Ю.М. Захаро-
вим на честь випускника Ва-
силя Білака – загиблого
учасника ато. полковник
Юрій Захаров – учасник бойо-
вих дій в афганістані, виконує
обов’язки голови  Мукачівсь-
кої міської спілки ветеранів

афганістану (воїнів-інтерна-
ціоналістів).

напередодні турніру була
серйозна підготовка, яка по-
требувала витримки учасни-
ків. За час тренувань хлопці
досягли відповідного рівня
майстерності, який достойно
продемонстрували. трену-
вали їх досвічені офіцери-ви-
хователі ліцею, ветерани

афганської війни полковник
і. і. пацкань і підполковник
Ю. Л. Францішко. окремі
прийоми з боротьби самбо
були показані особисто на-
чальником ліцею-інтернату
полковником Ю. М. Захаро-
вим, який, до слова, канди-
дат в майстри спорту з бо-
ротьби самбо і дзюдо, руко-
пашного бою, свого часу та-
кож професійно займався
цими видами єдиноборств.

Хлопці показали достойну
фізичну підготовку і жагу до
перемоги – у залі панувала ат-
мосфера суперництва. Суд-
дею змагань був начальник
ліцею-інтернату.

Глядачі активно вболівали
– раділи перемогам і підтри-
мували тих, кому не так по-
щастило. після запеклої бо-
ротьби на килимі визначили
переможців у кожній ваговій
категорії, хлопці отримали
дипломи, а перехідний кубок
виборола команда першо-
курсників.

кожного року жага до пере-
моги у ліцеїстів тільки зро-
стає, вони борються так само
наполегливо, самовіддано і до
останнього, як Василь Білак,
аби показати, що приклад
офіцера для них має велике
значення.

омельченко
олександр олександрович

хто на килимі найвправніШий
У Закарпатському обласному ліцеї-інтернаті з посиленою вій-

ськово-фізичною підготовкою ім. Героїв Красного поля відбувся
щорічний турнір з боротьби самбо.


